
TE INVITAMOS A HACER UN ALTO EN TU VIDA PARA VOLVER
EL ROSTRO HACIA DIOS. CONOCE QUÉ SON LOS EJERCICIOS

ESPIRITUALES Y CÓMO TE PUEDEN AYUDAR.

TEMA DE PORTADA
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E l nivel de contagios se ha 
multiplicado de manera 
exponencial en estas últi-
mas tres semanas: las ca-

mas de hospitales se vuelven a llenar y 
todo indica que esto continuará por unas 
semanas más; los medios le han llamado 
a este fenómeno: “la tercera ola de 
covid-19”.

Al haber pasado ya un año y medio 
con la amenaza de la muerte cercana 
a nosotros, y después de haber vivido 
unos meses en los que parecía que la 
convivencia se restablecería de mane-
ra permanente, tal vez muchos de us-
tedes sentirán angustia y tristeza, 
rebeldía e indiferencia. La angustia, al 
pensar que regresaremos al confina-
miento del invierno pasado; la rebeldía 
al negarnos a creer que está volviendo 
a suceder, y simplemente ignorar la 
amenaza. 

Un ambiente de incertidumbre se 
respira entre nosotros; muchas fami-
lias han sobrevivido a dificultades per-
sonales o económicas, y les aterra 
pensar que esta situación se extende-
rá; maestros y alumnos urgen regresar 
a las clases presenciales, pero la certe-
za de poder hacerlo, sin arriesgar irres-
ponsablemente sus vidas, todavía no 
se logra; los pequeños y medianos 
empresarios que han visto afectadas 
drásticamente sus ventas, y que veían 
que poco a poco se iban recuperando, 
no quisieran aceptar un cierre masivo 

como el que vivimos hace un año. 
Es un hecho innegable que esta ter-

cera ola no llega en las mismas condi-
ciones que hace un año y meses. No 
podemos ignorar lo que hemos apren-
dido: este virus sí es letal; se propaga 
fácilmente por el aire y, quien es infec-
tado, puede contagiar incluso antes de 
sentir los primeros síntomas. También 
hemos aprendido a protegernos de él: 
el tapabocas en lugares concurridos; la 
higiene de nuestras manos; la sana 
distancia; el evitar reuniones masivas 
y encuentros en lugares muy peque-
ños y cerrados. 

Por eso pienso que esta tercera ola 
es una gran oportunidad para vivir la 
Caridad y fortalecer nuestra Esperan-
za. La caridad cristiana comienza por 
cuidar nuestra salud viviendo las me-
didas sanitarias necesarias para así 
cuidar a los demás, pero no termina 
ahí; debemos estar cercanos a nues-
tros familiares mayores, atentos a los 
vecinos que cayeron enfermos, pro-
mover reuniones de oración que nos 
ayuden a vivir esta etapa con mayor 
paz, atender a los que sufren, física o 
emocionalmente por teléfono y con el 
apoyo que requieran.

Además, es un buen tiempo para 
fortalecer nuestra esperanza; como 
cristianos sabemos que Dios es nues-
tra Esperanza porque Cristo ha venci-
do la muerte con su Amor. Si Jesús 
pudo superar tal adversidad, con 

Este tiempo exige va-
lentía y responsabilidad, 
creatividad y genero-
sidad, pero sobre todo, 
exige renovar nuestra 
esperanza.

LA “TERCERA OLA DE COVID-19”, 
TIEMPO DE CARIDAD Y ESPERANZA

mayor razón lo podremos hacer quie-
nes nos acogemos a su Amor. La Es-
peranza se funda así en la fidelidad de 
Dios a sus promesas, y Él nos ha di-
cho: “Yo estaré con ustedes, hasta el 
fin del mundo”. Por eso nuestra espe-
ranza no es vana ilusión, sino certeza 
en la Palabra ofrecida por Dios. 

Los invito a tomar en serio los mo-
mentos que vivimos ante esta tercera 
ola de covid-19. No se trata de resol-
verlos con aislamientos extremos que 
matan nuestro diario vivir, tampoco de 
vivir con miedos que paralizan la Cari-
dad y la responsabilidad con nuestra 
comunidad; menos se trata de negar la 
amenaza y salir irresponsablemente 
como si nada sucediera. Estos tiempos 
exigen valentía y responsabilidad, 
creatividad y generosidad; pero sobre 
todo, exigen renovar nuestra esperan-
za, esta Esperanza que mueve a la Ca-
ridad y que nos permite compartir con 
gozo y paz aún los momentos difíciles, 
pues sabemos que Dios es fiel y cum-
plirá su Palabra. 

Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Héctor M. Pérez Villarreal
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n las últimas semanas nos hemos enterado de la aproba-
ción del aborto libre hasta la semana doce de gestación, en un 
par de estados del país. En ambos casos se han dado irregula-
ridades en el proceso legislativo, ya sea por la forma en que se 

desarrollaron los procesos, o porque violentan la protección de la vida 
desde la concepción o fecundación establecida en la Constitución Política 
del Estado.

A los católicos, por supuesto que nos corresponde, como ciudadanos, 
exigir a los representantes populares que realmente nos representen, con 
las leyes que son discutidas y en su momento aprobadas; pero no es lo 
único que nos corresponde hacer, y más aún cuando se trata de la defen-

sa de la vida de cualquier ser 
humano.

El trabajo tiene muchas tareas 
permanentes: puede ser en la 
evangelización, enseñando el 
amor al prójimo, a toda la crea-
ción de Dios, y el amor a la vida 

que Dios nos envía como don; puede ser a través del estudio de las distin-
tas disciplinas que nos ayudan a entender mejor nuestra realidad y a to-
mar decisiones cada vez más apegadas a la dignidad humana, ya sea a 
través de la biología, la medicina, la física y cualquier otra ciencia que nos 
demuestra la verdad sobre la vida y su dignidad.

El trabajo del católico también puede ser a través de la acción social, 
apoyando a los más vulnerables, mujeres embarazadas, personas en si-
tuación de calle o adictas a algún estupefaciente, con alguna enfermedad 
incurable, en situación terminal, con la tentación del suicidio ante los pro-
blemas presentes y en varias otras situaciones que pueden poner en peli-
gro su salud o su vida.

Además puede ser, por supuesto, orando siempre para la conversión de 
corazones que se pueden haber endurecido ante las circunstancias actua-
les de la sociedad; o en el activismo por los derechos humanos, buscando 
concientizar a la sociedad y a las autoridades en la mejora de las leyes. 
Todo esto, sólo por mencionar algunos ejemplos de actividad permanente.

La defensa de la vida, de parte de los católicos, tiene mucho campo de 
trabajo, no solamente en la lucha importantísima por la no aprobación de 
leyes injustas. Es necesario que los católicos no tomen en cuenta este tipo 
de leyes, y podamos ser ejemplo para la sociedad entera, sobre el cuidado 
de toda vida, sobre el amor entre seres humanos, y sobre civismo y cono-
cimiento, mediante los cuales podemos exigir a los representantes popu-
lares, de manera más coherente y real, la corrección de leyes. 

El amor es el motor de toda sociedad; simplemente tenemos que po-
ner en el centro del amor al ser humano, antes que cualquier logro mate-
rial; tenemos que volver a “humanizar” a la sociedad post moderna. En el 
terreno político, respecto a las recientes aprobaciones de leyes injustas 
como la del aborto, corresponde a los ciudadanos de esos estados evaluar 
en las urnas, cuando llegue el momento, a sus representantes populares.

La defensa de la Vida de parte 
de los Católicos

El trabajo de los 
provida tiene muchas 

tareas permanentes.

EDITORIAL
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RETIROS 
ESPIRITUALES

¿PARA QUÉ 
SIRVEN?
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Por Alejandra María Sosa Elízaga

@desdelafemx 

Si Dios te invitara a ir de vacaciones con 
Él, ¿irías? Seguramente sí. Pues bien, ¿qué 
te hace pensar que no lo ha hecho? Y antes 
de que vayas a revisar tu buzón a ver si te 
llegó algún ‘paquete vacacional’ provenien-
te del cielo, déjame aclararte que a lo que 
me refiero no es a viajar a algún ‘destino 
turístico’ como le dicen los agentes de via-
jes, sino a dejar tus ocupaciones habituales 
y disponerte a pasar un tiempo dedicado 
por completo a Dios; en otras palabras, a 
irte ‘de retiro’.

Alguno puede decir: “ay no, eso de ‘re-
tiro’ suena ya muy extremo, como para 
curas y monjitas, o beatas y mochos que 
no tienen otra cosa que hacer que pasarse 
todo el día rezando; que vayan ellos, eso 
no es para mí, yo no soy de ‘esas ondas”. 
Quien piensa así tiene una visión distor-
sionada de lo que es un retiro, por lo cual 
vale la pena aprovechar este espacio para 
aclarar algunos puntos:

¿EN QUÉ CONSISTE IRSE DE RETIRO? 
En hacer un alto en la propia vida para 
volver el rostro hacia Dios y, con Su ayuda, 
examinar la propia vida al amparo de Su 
amor y de Su Palabra, encontrar en Él nue-
va luz para reemprender el camino y ‘cargar 
baterías’ para volver al mundo con ánimo 
renovado y fortalecido.

¿A QUIÉN LE SIRVE IR A UN RETIRO? 
A todos. No es algo sólo para sacerdotes o 
personas de vida consagrada. 

Hay retiros para todos los gustos y todas 
las edades, por ejemplo para jóvenes, ma-
trimonios, católicos en general; en fin, 

Los retiros espirituales nos permiten voltear la mirada de 
nuevo a Dios para encontrar en Él nueva luz que nos permita 

reemprender el camino o 'cargar baterías' para volver al 
mundo con ánimo renovado y fortalecido.

cualquiera puede encontrar un retiro hecho 
a su medida. 

¿CUÁNTO TIEMPO DURA UN RETIRO?  
Varía. El mínimo recomendable es de una 
jornada, que empieza temprano en la ma-
ñana y termina por la noche; el más po-
pular es el retiro de fin de semana, que 
comienza el viernes por la tarde o noche 
y termina el domingo por la tarde. 

¿EN DÓNDE SE REALIZA UN RETIRO? 
La gran mayoría se lleva a cabo en con-
ventos o casas que pertenecen a alguna 
orden religiosa, pues suelen ser lugares 
muy propicios para esto: con amplios y 
bellos jardines que invitan a la contem-
plación y a la meditación, capilla, comedor, 
habitaciones adecuadas, etc. 

Hay retiros 
espirituales 
para todos 
los gustos  
y edades: para 
niños, jóvenes, 
matrimonios, 
novios, adultos 
mayores, etc.

Los retiros suelen ser en fin de 
semana: de viernes a domingo.
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“El Señor observa 
desde  el cielo a 
los hijos de Adán,
para ver si hay 
alguno sensato 
que busque a 
Dios...” 
(Sal 14, 2)

Los retiros para jóvenes incluyen dinámicas recreativas o artísticas.

TEMA DE PORTADA/

¿QUÉ SE HACE EN UN RETIRO?  
Varía mucho pero en la mayoría se sigue 
un horario que permite a los asistentes 
tener tiempo suficiente para tomar sus 
alimentos, descansar o hacer ejercicio, 
asistir a alguna charla, leer la Palabra de 
Dios, acudir a Misa, orar ante el Santísimo, 
en suma, reflexionar y dialogar sabrosa-
mente todo el día con el Señor. Los retiros 
para niños o jóvenes incluyen también un 
buen espacio para ‘dinámicas’ y actividades 
recreativas que los mantienen interesados 
a la vez que divertidos. 

En algunos retiros se pide absoluto si-
lencio a los asistentes, lo cual crea un am-
biente de mucha paz que permite a cada 
persona mantener su reflexión interior sin 
tener que interrumpirla con una de esas 
charlas banales que suelen entablar los 
desconocidos que comparten momentá-
neamente una mesa, un pasillo, un salón, 
etcétera. 

Es un verdadero descanso para el alma 
(¡y los oídos!). 

En la mayoría de los retiros los asisten-
tes tienen posibilidad de charlar y aclarar 
sus inquietudes con el director espiritual, 
y desde luego, pueden confesarse.

¿CUÁNDO HAY RETIROS? 
Todo el año, pero de manera particular en 
tiempos especiales como Cuaresma y 
Adviento.

¿CÓMO SABER A QUÉ RETIRO ASISTIR? 
Pregunta a algún sacerdote. Revisa los avi-
seros o el boletín de tu parroquia, ahí sue-
len anunciarse estos eventos. Si hay una 
orden religiosa cuya espiritualidad te gusta, 
pregunta en su casa o convento si van a 
llevar a cabo algún retiro: Pide a miembros 
de tu comunidad, a familiares y amigos 
que te recomienden un retiro al que hayan 
ido, y, sobre todo, píele al Señor que guíe 
tus pasos para que sepas acudir donde y 
cuando Él quiera, al sitio preciso en el que 
pasarás en Su compañía las mejores va-
caciones de tu vida.

PARA QUIEN 
DESEA 
PROFUNDIZAR

más en su vida 
espiritual, están los 
‘Ejercicios espirituales 
de San Ignacio de 
Loyola’ -a quien 
celebramos este 31 
de julio– que duran 
un mes y también se 
ofrecen en la versión 
corta que dura ocho 
días. Son sumamente 
recomendables, pues 
los escribió el ‘santo 
patrono de los 
ejercicios espirituales’ 
y están sabiamente 
estructurados para 
ayudar a quien los 
hace a tener un 
verdadero encuentro 
con el Señor.
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Retiro espiritual, 
gratis y en línea

E l año pasado, a inicios de la 
pandemia de Covid-19, el 
sacerdote jesuita Jorge 
Ochoa, Coordinador de la 

Conferencia Latinoamericana de Centros 
Ignacianos de Espiritualidad, lanzó, a través 
de YouTube un programa emergente de 
ejercicios espirituales, como una respuesta 
a todas aquellas personas que les fueron 
cancelados los retiros espirituales que 
tenían programados.

Ante la emergen-
cia, lo que hizo el sa-
cerdote fue unir en 
línea a todos los cen-
tros de espiritualidad 
de México y algunos 
de Latinoamérica en 
un programa a distan-
cia, de 15 días de ora-
ción, que hasta hoy 
sigue siendo una es-
tupenda opción para quienes están bus-
cando un retiro espiritual sin tener que 
salir de casa. 

Este retiro emergente fue hecho origi-
nalmente para Semana Santa y Pascua 
del 2020; sin embargo –como explica el 
propio padre Jorge Ochoa– pueden llevarse 
a cabo en cualquier otra fecha, siguiendo 
el orden de los días sugeridos: día 0, día 
1, día 2, etc.  

Cabe recordar que los Ejercicios Espi-
rituales basados en el método de San Ig-
nacio de Loyola se llevan a cabo por lo 
general durante 30 días en silencio, en los 
que se ora cinco veces diarias por espacio 
de una hora cada vez.

El padre Jorge Ochoa hizo una pequeña 
selección de los contenidos de dichos 
ejercicios espirituales, con la finalidad de 
que durante el aislamiento las personas 
tuvieran esta opción en casa, y pudieran 
realizar los ejercicios completos cuando 
las condiciones cambiaran.

En el canal de YouTube del sacerdote 
jesuita también puedes encontrar una serie 
de cápsulas sobre la vida y espiritualidad 
de San Ignacio, fundador de los jesuitas. 
Se trata de un pequeño curso basado en 
su legado. 

El sacerdote jesuita Jorge 
Ochoa nos regala un progra-
ma emergente de ejercicios 
espirituales, que puede re-
alizarse desde casa.

El P. Jorge Ochoa dirigió el retiro en línea durante la pandemia.

Por DLF Redacción

@desdelafemx 

Para empezar un retiro 
nos ayuda mucho tener 

presente que Dios no es ningún 
tacaño. Creemos que cuando 
uno da un paso hacia Dios, Él 
da doce hacia nosotros “

P. JORGE OCHOA
SACERDOTE JESUITA 

Escanea  
EL CÓDIGO QR PARA 
ACCEDER A LA LISTA DE 
REPRODUCCIÓN DEL 
RETIRO. 

TEMA DE PORTADA /
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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ayBarata de verano

    
En el verano los productos de playa se ponen 
más baratos en las tiendas departamentales. 
Los comercios suelen sortear el tiempo de 
vacaciones con remates del dos por uno. Es 
una práctica común.

Pero lo que no podríamos haber ima-
ginado es la barata de verano con la que 
se ha arrinconado a nuestra democracia. 
Más aún, con una de las formas más de-
licadas de la llamada democracia directa: 
la consulta popular.

Este primero de agosto: ¿Qué se vota? 
¿A quién se juzga? Los carteles dicen que 
a cinco ex presidentes. La pregunta, redac-
tada por la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, habla de actores políticos del 
pasado (¿Desde cuándo? ¿Desde Guada-
lupe Victoria, Porfirio Díaz, Manuel Ávila 
Camacho...?)

La confusión es total. Lejos de poner 
en marcha un mecanismo democrático, 
de control popular, estamos frente al aca-
rreo. Y a un dispendio de recursos digno 
de mejores causas.

Lo han dicho los analistas: la aplicación 
de la ley no se pone a consulta. Es cierto. 
Como tampoco se puede responder sí o 
no a una pregunta abierta, endeble, “can-
tinflesca” como la calificó un medio de 
comunicación inglés.    

Los resultados serán lo que fueren. No 
va a pasar mucho. O más bien, no va a 
pasar nada. Lo que sí quedará en el ánimo 
de los mexicanos es que la consulta po-
pular es intrascendente una charlotada. Y 
que algo que pudo servir para el control 
ciudadano del poder no es más que un 
refuerzo del poder mismo. 

México a la cabeza de 
orfandad por covid-19

DE ACUERDO CON INFORME  DE LA REVISTA MÉDICA ‘THE LANCET’

l presidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, al principio de 
la pandemia del co-

vid-19, lanzó la enigmática frase de 
que el virus le había caído a su Go-
bierno, “como anillo al dedo” para 
lograr la transformación del país.

Un año después, las cifras mues-
tran un escenario difícil de concebir 
como exitoso. La última fue publi-
cada en un informe de la revista 
médica The Lancet. En ella se 
muestra que México es líder mun-
dial en huérfanos por el 
coronavirus.

El informe habla de un efecto 
colateral terrible de la pandemia. En 
el mundo —entre el 1 de marzo de 
2020 y el 30 de abril de 2021— hay 
al menos 1.5 millones de menores 
de 18 años que han perdido a uno 
de su padres, a sus abuelos o a al-
guna persona que los custodiaba. 

Y de esos 1.5 millones de meno-
res en orfandad, 141,000 son 

mexicanos. Nuestro país es seguido 
por Estados Unidos, India, Brasil, 
Perú y Sudáfrica. Los tres primeros 
con poblaciones muy superiores a 
México.

LOS RIESGOS DE LA ORFANDAD
El estudio fue realizado contando 
las muertes en 21 países del mundo, 
que concentran 76 por ciento de 
los casos de muertes por corona-
virus, utilizando métodos desarro-
llados hace tiempo para estimar la 
cantidad de menores huérfanos a 
causa del sida.  

“Los niños que pierden a sus 
cuidadores primarios tienen un 
mayor riesgo de sufrir problemas 
de salud mental, violencia física, 
emocional y sexual, y pobreza fa-
miliar… Estas experiencias adversas 
aumentan el riesgo de suicidio, em-
barazo adolescente, enfermedades 
infecciosas, incluido el VIH / sida, y 
enfermedades crónicas”, dice el 
informe.

Ante esta dolorosa realidad, la 
tercera ola que enfrenta el país deja 
muy atrás el optimismo presidencial 
de la pandemia como una oportu-
nidad de cambio.

E

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

NO CREO QUE EL FUTURO se pueda ver en 
la palma de la mano, aunque puedo leer 
algo sobre mí. La extiendo y veo cinco 
dedos, podrían ser sólo tres por un acci-
dente que sufrí, así que agradezco a Dios 
pues recuerdo que los tengo prestados. 
Cada que cierro la mano, la piel se pliega 
en el mismo lugar y eso ha provocado las 
líneas, tanto en dedos como en la palma. 
La repetición de un acto deja huella, y me 
cuestiono qué hábitos han dejado marca 

Leyendo la mano en mí y le dicen a los demás cómo soy.
Tengo las uñas recortadas y limpias, y re-
cuerdo la escuela primaria, cuando me 
bajaban puntos por mala limpieza o por 
traerlas largas. Aunque no me gustaba, a 
la distancia sé que tuvo su razón de ser.

Veo un callo pequeño que antes era 
grande donde se asienta la pluma. Cada 
vez escribo menos a mano y más en com-
putadora. Las huellas dactilares me dicen 
que soy único. Comparo ambas manos. 
Soy diestro y se nota en el tamaño mayor 
frente a la izquierda. Usarla más la ha de-
sarrollado aun cuando al nacer eran iguales. 

Mis manos se ven un poco arrugadas en 
su dorso. Los años van pasando. Veo cica-
trices. De algunas recuerdo su origen, otras 
sólo son testigos del paso del tiempo.

La mano es ayuda cuando la brindo y  
es desprecio cuando la niego. Sirve para 
crear o destruir, para acariciar o maltratar. 
Analizar para qué la he usado me da un 
indicio de qué tan bueno o malo he sido 
y puede anticipar así mi futuro.

Así que leo mis manos. Su desarrollo y 
uso, son el reflejo de lo que soy. Analizar 
qué, cómo y para qué las ocupo me ayu-
dará a corregirme y modificar mi ser.

México a la cabeza de 
orfandad por covid-19
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El amor de Dios que se nos 
hace visible y operante

COMENTARIO

Por JULIÁN ARTURO LÓPEZ AMOZURRUTIA

C omo un ascenso que nos va 
acercando a la revelación, 
las preguntas de la gente 
siguen mostrando las bús-

quedas humanas. “¿Cuándo llegaste?” 
“¿Qué debemos hacer?” “¿Qué signo vas a 
realizar?”, “¿Cuáles son tus obras?” La pri-
mera parece natural ante la sorpresa por 
encontrar a Jesús en un lugar determinado. 
Pero esconde, en realidad, el estupor an-
terior que insinúa su origen eterno. La 
segunda implora una instrucción para co-
rresponder al amor de Dios, que finalmente 
se nos hace visible y operante precisa-
mente en Jesús. La tercera reclama una 
certeza apoyada en la evidencia, una ex-
periencia que ratifique su poder.

Cada pregunta eleva la mirada de la 
tierra al cielo. Aunque pueden estar 

motivadas por preocupaciones ordinarias, 
pasajeras, son la oportunidad de recordar 
lo definitivo, la vida eterna que el Señor 
quiere comunicarnos. El origen del enviado 
nos lleva a reconocerlo como el ungido, 
marcado con el sello del Padre Dios, el 
Espíritu Santo. Su instrucción descansa en 
creer en Él. El signo que presenta, superior 
al de Moisés, es el verdadero pan del cielo 

que da la vida al mundo. Y en este caso él 
no es un simple instrumento, como lo fue 
Moisés, sino el mismo pan. Es Él perso-
nalmente quien se da como alimento 
perdurable.

Así, a las tres preguntas les sigue una 
súplica. Aunque revestido aún de incom-
prensión, el corazón intuye un don enorme. 
“Señor, danos siempre de ese pan”. Ya no 
son preguntas que inquieren. Más allá de 
toda curiosidad, se formula el deseo, se 
pide el don que se ha identificado, se llama 
a quien lo ofrece Señor. Y ocurre entonces 
la plena revelación. Que contiene la den-
sidad del misterio presente personalmente 
en Jesús. La realidad divina no sólo ofre-
ciendo salvación, sino ofreciéndose como 
salvación, como alimento personal, como 
satisfacción desbordante superior a todo 
anhelo: “Yo soy el pan de la vida. El que 
viene a mí no tendrá hambre, y el que cree 
en mí nunca tendrá sed”.

Toda Eucaristía contiene estas búsque-
das y estas revelaciones. Nos sorprende 
una presencia, nos instruye su sabiduría, 
realiza ante nosotros el signo, nos invita a 
la comunión. El itinerario es un diálogo 
con Jesús que nos asombra, nos eleva y 
nos realiza, más allá de cualquier expec-
tativa. Suscitando la fe, se nos entrega por 
amor para orientar la esperanza. El suyo 
es el don que nunca decepciona. El ver-
dadero pan, del que el mundo más 
necesita.

La instrucción de 
Jesús descansa en 
creer en Él.

Del santo Evangelio según san Juan  (Jn 6, 24-35)

En aquel tiempo, cuando la gente vio que en aque-
lla parte del lago no estaban Jesús ni sus discí-
pulos, se embarcaron y fueron a Cafarnaúm para 
buscar a Jesús.

Al encontrarlo en la otra orilla del lago, le pre-
guntaron: “Maestro, ¿cuándo llegaste acá?” Jesús les contestó: 
“Yo les aseguro que ustedes no me andan buscando por haber 
visto señales milagrosas, sino por haber comido de aquellos 
panes hasta saciarse. No trabajen por ese alimento que se aca-
ba, sino por el alimento que dura para la vida eterna y que 
les dará el Hijo del hombre; porque a éste, el Padre Dios lo ha 
marcado con su sello”.

Ellos le dijeron: “¿Qué necesitamos para llevar a cabo las 

obras de Dios?” Respondió Jesús: “La obra de Dios consiste en 
que crean en aquel a quien él ha enviado”. Entonces la gente 
le preguntó a Jesús: “¿Qué signo vas a realizar tú, para que la 
veamos y podamos creerte? ¿Cuáles son tus obras? Nuestros 
padres comieron el maná en el desierto, como está escrito: Les 
dio a comer pan del cielo”.

Jesús les respondió: “Yo les aseguro: No fue Moisés quien les 
dio pan del Cielo; es mi Padre quien les da el verdadero pan del 
cielo. Porque el pan de Dios es aquel que baja del cielo y da la 
vida al mundo”.

Entonces le dijeron: “Señor, danos siempre de ese pan”. Je-
sús les contestó: “Yo soy el pan de la vida. El que viene a mí no 
tendrá hambre y el que cree en mí nunca tendrá sed”.

@desdelafemx 
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D entro del evangelio de san 
Juan es donde encontra-
mos varias peticiones o 
preguntas que parecen no 

ser respondidas correctamente. Veamos 
en primer lugar la petición de la samaritana 
a Jesús (Jn 4,15) “Señor dame de esa agua 
para que ya no tenga más sed ni venga 
hasta aquí a sacarla”. Jesús le respondió: 
“vete a tu casa, llama a tu marido y regresa 
aquí”. Como vemos la respuesta parece no 
tener nada que ver. En este caso vemos 
cómo en el diálogo hay un mal entendido 
que llega a su punto crítico precisamente 
en la petición de la mujer. Mientras Jesús 
está hablando de agua viva en un sentido 
espiritual, ella está hablando de agua en 
sentido material, el agua que provenía del 
pozo de Jacob. Al hacer la referencia al 
marido, Jesús cambia la perspectiva del 
diálogo y la atención de aquella mujer para 
recibir efectivamente el agua de la fe en 
Jesús como Mesías y la salvación. En efecto 
cuando la mujer se retiró de hablar con 
Jesús fue a anunciar a los de su pueblo, y 
muchos creyeron en Él a partir de su tes-
timonio y fueron al encuentro del Señor 
(Jn 4,39-42).

Otro pasaje donde no parece haber una 
respuesta coherente está en el siguiente 

capítulo donde Jesús pregunta a un para-
lítico si se quería curar, a lo que éste res-
ponde: “Señor no tengo a nadie que me 
ayude a entrar  en el estanque cuando se 
mueve el agua…” Jesús entonces le dijo 
“levántate toma tu camilla y anda” (Jn 5,6-
9). La respuesta directa a la pregunta sería 
“sí” pero aquel hombre pensaba que la 
única manera de sanar era tocar el agua 
de la fuente. En cambio, Jesús asumió que 
efectivamente quería sanarse y le dio la 
orden de ponerse de pie.

En el diálogo del día de hoy podemos 
ver que también se está manejando un 
malentendido entre Jesús y sus oyentes. 
Aquellos que lo buscaban, según el Señor 
se los reprochó, no lo seguían por haber 
visto un signo, sino solamente porque el 
día anterior habían quedado satisfechos 
de pan y pescado. Podemos suponer que 
al pedirle de “ese pan” de algún modo es-
peraban una nueva multiplicación. En 
cambio desde el inicio del discurso Jesús 
ya les había dicho que no se afanaran por 
aquel alimento sino del alimento que los 
llevaría a la vida eterna. El verdadero pan, 
que es Jesús mismo, se adquiere creyendo 
en Él y siguiéndolo fielmente. Jesús no se 
refería a otra multiplicación de los 
panes.

El verdadero pan, que es Jesús mismo, 
se adquiere creyendo en Él y siguiéndolo.

“Yo soy el pan de la vida”, ¿qué 
significa esta respuesta de Jesús?

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
1 de agosto de 2021
DOMINGO XVIII DEL
TIEMPO ORDINARIO 

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

Detrás de ese avión vino otro, y otro 
más, y me empezó a gustar el 
espectáculo.

Volvió a nublarse, y entonces los aviones 
volaban arribita de las nubes y desde abajo 
los veía como cuando de chicos nos man-
daban a dormir pero queríamos seguir 
leyendo y nos escondíamos bajo las cobijas 
con el libro y una linterna, pero ésta nos 
delataba por su circulito luminoso. Aquí 
también, un circulito luminoso delataba 
que volaba un avión justo detrás de la nu-
bosa sábana, hasta que descendía y apa-
recía, y entonces con sus potentes faros 
alumbrando la bruma a gran distancia, 
parecía un cometa volando al revés, con 
la cauda luminosa por delante.

Contemplarlos tuvo para mí sabor a 
infancia, pues mi papá solía llevarnos a 
ver despegar y aterrizar aviones.

A estas alturas es probable que te pre-
guntes por qué te comparto todo esto.

Es que esa noche recordé que no hacía 
mucho, cuando los aviones empezaron a 
cruzar por encima de la ciudad, me quejé 
con una amiga de que hacían un ruidazo 

F ue hace poco. Había llovido 
en la tarde y la noche estaba 
despejada.

Estaba yo afuera, contem-
plando el medio círculo de la luna que 
parecía un seno blanquísimo, asomándose 
por entre los pliegues algodonosos de las 
nubes para amamantar la tierra con su luz. 
Había pocas estrellas, parecía que hubieran 
caído sobre las montañas, cubriéndolas de 
puntitos luminosos.

En eso a lo lejos apareció una estrella 
sobre el horizonte, y avanzó suave, silen-
ciosa y lentamente hacia la izquierda. Así 
siguió hasta que de pronto dio un giro para 
cruzar el cielo hacia aquí, y su luz se volvió 
grande y brillante. Cuando se acercaba oí 
un sonido como el de las ballenas que 
grababa el científico submarino Jacques 
Cousteau. 

Es que lo que vi no era una estrella, era 
un avión, que hacía ese sonido al desace-
lerar, pues se dirigía al aeropuerto a ate-
rrizar. Le titilaba en un ala una luz verde, 
en la panza una blanca y en la otra ala una 
luz roja. Creí que tenía esos 3 colores por 
ser avión mexicano, pero me explicó un 
amigo que se trata de un código interna-
cional para diferenciar las alas y poder 
distinguir, cuando un avión está lejos, si 
va o si viene.

Cuando pasó por encima se ladeó un 
poco y pude ver la hilera de ventanillas 
iluminadas. Me pregunté quiénes irían allí. 
Los imaginé ya guardando lo que llevaron 
para entretenerse durante el vuelo, sacando 
sus documentos, asomándose a la venta-
nilla para mirar maravillados el mar de 
luces de nuestra gran ciudad. Pedí a Dios 
que llegaran con bien.

“El corazón alegre mejora la salud;
el espíritu abatido seca los huesos.”
 (Prov 17, 22).

a todas horas y que ya se nos había aca-
bado el silencio y la paz. 

Ella me contestó: ‘con el tiempo te acos-
tumbrarás’. No lo creí. Quién me iba a decir 
que no sólo me dejó de enojar que pasaran 
por aquí, y que no sólo me pude acostum-
brar, ¡lo he llegado a disfrutar! La otra noche 
incluso subí a mostrárselos por zoom a 
mi hermana (como comparte mis recuer-
dos de infancia, le encantaron), y ahora un 
sobrino me envió el enlace de una app 
que dice de dónde viene y a dónde va cada 
avión. ¡Cosas de la modernidad!

Y si te sigues preguntando a qué viene 
todo esto, cabe responderte que es porque 
tras esta experiencia me puse a pensar 
que una de las cosas que más nos roban 
la paz y nos quitan el tiempo es enojarnos, 
quejarnos, verle lo malo a todo, criticarlo 
todo. No ganamos nada, no agradamos a 
Dios ni a los demás y no nos volvemos 
mejores personas, al contrario. 

Y ojo, no me refiero a cuando nos toca 
vivir algo particularmente difícil y doloroso, 
en cuyo caso es comprensible e inevitable 
sentir dolor y expresarlo. Me refiero a cuan-
do dejamos que cosas pequeñas, cotidia-
nas, que no tienen mayor importancia, nos 
molesten, amarguen, depriman o desani-
men. Decía san Francisco de Sales que 
aparte del pecado, lo peor para el alma es 
perder la paz.

Dice san Pablo que Dios en todo inter-
viene para bien (ver Rom 8, 28), así que 
tenemos la certeza de que, con la gracia 
de Dios, le podemos dar la vuelta a esas 
cosas chiquitas pero molestosas con las 
que lidiamos todo el tiempo, y descubrirles, 
sí, por increíble que parezca, su lado 
bueno.

El lado bueno



1 de agosto de 2021www.desdelafe.mx 13desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Por P. EDUARDO LOZANO

ESO DE VACUNARSE o no vacunarse es 
cuestión que no debería plantearse, sen-
cillamente porque vamos en un mismo 
barco y la suerte personal corre de la ma-
no de la suerte común; y dicho en sentido 
contrario es prácticamente lo mismo: la 
suerte común también corre de la mano 
de la suerte personal… ENTRE NÚMEROS se 
llama capicúa a una serie que lo mismo 
se lee de derecha a izquierda o de izquier-
da a derecha: dígase del 45654 ó del 1991; 
en cuestión de palabras se le llama pa-
líndromo y hay ejemplos clásicos como 
aquel que reza: Anita lava la tina, o el que 
dice: Dábale arroz a la zorra el abad… EL 
SER HUMANO ha llegado a la Luna y está 
llegando a Marte también gracias a los 
antiguos matemáticos egipcios y los geó-
metras griegos, pues sus cálculos y pro-
yecciones son base de los intrincados 
procesos que se deben tener en cuenta 
para evitar cualquier falla y reducir el 
margen de error… Y COMO SI FUERA un ca-
picúa histórico o un palíndromo científico, 
me atrevo a decir que los babilonios de 
aquellos siglos (como cuarenta) y los ma-
yas de tales años (hace como 1500) pue-
den estar contentos de que sus sueños 
ahora se concreticen en naves espaciales 
y viajes interplanetarios… POR SUPUESTO 
QUE no estoy diciendo que aquellos hom-
bres se estuvieran preparando para llegar 
a la Luna, pero sus progresos y conoci-
mientos (en cualquier rama científica) 
ciertamente abonaron para los éxitos que 
hoy tenemos… HE RECIBIDO YA mis dos 
respectivas dosis de la vacuna que me 
correspondió y con ese hecho tan, pero 
tan, pero tan insignificante, yo también 
estoy colaborando en los progresos que 
la humanidad tendrá en el siglo XLIII, 
cuando sigamos conviviendo y trabajando 
con los riesgos y posibilidades que siem-
pre hemos tenido… HAS DE CONVENIR con-
migo que hace veinte siglos el vino y la 

leche se producían, se distribuían, se 
consumían de un modo, y ahora lo hace-
mos con otros que llamamos más civili-
zados y que han probado su eficacia y 
mejor aprovechamiento; pues vendrán 
días en que tales hechos simples -pero 
importante- seguirán mejorando y podre-
mos aprovecharlos unos y otros… NO DEJAN 
DE RESONAR en los recovecos de mi me-
moria -y en las cálidas galerías de mi co-
razón- las palabras del Génesis (1,28) 
cuando Dios bendice al ser humano di-
ciéndole: “Crezcan y multiplíquense, llenen 
la tierra”; pero tales palabras van mucho 
más allá de una mera multiplicación nu-
mérica y de un crecimiento demográfico, 
o científico, o cultural, o artístico, o eco-
nómico… EVITARÉ DEJAR CONSTANCIA en 
estas páginas de mis previsiones en torno 
al futuro (¡bueeeno!: no se pueden hacer 
previsiones en torno al pasado, lo sé), pues 
corro el riesgo de que me tilden de loco 
como a Verne, o de iluso como a Moro, o 
de soñador y de optimista empedernido 
como a Cordeiro, o de ingenua caricatura 
como a los Supersónicos… LLEGAREMOS 
AL FUTURO pero no aferrándonos al pasado, 
sino cimentándonos en él; alcanzaremos 
el porvenir pero no a base de “arqueolo-
filias” o regresiones al salvajismo sino 
conociendo y valorando el pasado en lo 
que fue, lo que aportó, lo que nos dejó de 
ventaja y riqueza… ME GUSTA Y DISFRUTO 
repasar los mitos helenistas y las teogonías 
teotihuacanas -por ejemplo- pues en ellas 
se siguen conservando verdades revesti-
das de fantasía y gracia, y se ven conceptos 

que no se quedan en la frialdad de un dato 
científico o un resultado de laboratorio; 
sé del riesgo que corre quien lee superfi-
cialmente y da crédito fácil a lo que en-
cuentra en un libro o en internet, pero ya 
muchos maestros me han enseñado a 
masticar hasta encontrar la sustancia y 
dejar a un lado lo que solo es bagazo… NO 
SÉ QUÉ HABRÁ comido el profeta Isaías 
cuando escribió que “el lobo habitará con 
el cordero, el leopardo se echará con el 
cabrito y un niño los conducirá; estarán 
juntas la vaca y la osa y sus crías se echa-
rán juntas y un niñito las apacentará; el 
león y el buey comerán paja juntos” (11,7), 
lo que sí sé es que tales anuncios apuntan 
a situaciones humanas que han de estar 
llenas de paz y concordia, a relaciones 
entre los diversos que no necesariamente 
han de ser violentas y agresivas… BRINCAN 
Y SE AFERRAN a nuestra atención -en las 
pantallas de mano o en las de pared en-
tera- los datos de noticieros en que los 
conflictos y persecuciones son el pan duro 
de cada noche, pero nos olvidamos del 
pan matutino y calientito de los buenos 
días, del saludo amable, de la convivencia 
festiva de cada mercado, de la plegaria de 
la Santa Misa celebrada en cercanía y ca-
lidez… QUE NADIE BAJE la guardia: ¡seguimos 
en pandemia!; que nadie se apanique ni 
se autoexcluya en un encierro psicológico 
(¡seguimos en pandemia!) haciendo de su 
casa una tumba, o de su pensamiento una 
cripta, o de su actitud una fosa inaccesible 
¡estamos en pandemia!… BUSCARÉ SOLU-
CIONES a los pequeños problemas -¡esta-
mos en pandemia!-, cultivaré la esperanza 
(¡estamos en pandemia!), restituiré lo que 
dañé y ofreceré una inteligente y nueva 
oportunidad -¡estamos en pandemia!-, no 
me daré al jolgorio sin criterio pero tam-
poco me hundiré en la tristeza (¡estamos 
en pandemia!); bueeeeno: por lo pronto 
ya me vacuné y así colaboro en la cons-
trucción del siglo XLIV…

Vacunarse o no es una cuestión que 
ni siquiera debería plantearse porque 
todos vamos en el mismo barco. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

COLUMNA INVITADA

E ntre 1967 y 1968, el por en-
tonces famosísimo Cardenal 
Jean Daniélou (1905-1974), 
jesuita y conocedor profundo 

de la antigüedad cristiana, escribió cada 
semana para dos periódicos de gran tirada: 
L’Osservatore Romano, italiano, y La Croix, 
francés. Más tarde, sus colaboraciones fue-
ron recopiladas en un grueso volumen 
titulado Test, del que extraigo ahora los 
siguientes pensamientos, esperando que 
den todavía material de reflexión a quienes 
los lean hoy, cincuenta y tantos años des-
pués de haber sido escritos.

“Existe una especie de derrotismo, que 
se manifiesta en muchos. ¿Cómo se puede 
ser cristiano hoy? Es la pregunta que nos 
hacen. Demasiados cristianos parecen 
serlo con disgusto y arrastran su fe como 
un grillete. Demasiados sacerdotes dan la 
impresión de que llevan su sacerdocio 
como carga. ¡Quede bien claro que este 
cristianismo de perros acosados no tiene 
atracción alguna para los jóvenes, y no veo 
cómo podrían entusiasmarse por él!”.

“No son los ataques desde el exterior, 
sino las defecciones de dentro lo que cons-
tituye hoy el gran peligro para el porvenir 
de la fe”.

“Lo que el mundo necesita no son unos 
cuantos técnicos más… Lo que hoy se ne-
cesita son jóvenes cristianos que vuelvan 
a encontrar la salud gozosa de la fe. Nada 
tienen que temer de los terrores que los 
rodean. Porque su fe es ya victoria sobre 
el mundo”.

“Hay una forma de cobardía entre los 
cristianos: es el respeto humano. No se 
quiere dar la impresión de no estar acordes 
a los tiempos que corren y no se tiene la 
valentía de decir lo que se piensa en el 
fondo del corazón… Estamos –y sopeso mis 

palabras- en el tiempo de la cólera. Hay 
una manera de aguantar los terrorismos 
intelectuales que nos agreden que, en un 
momento dado, equivale al suicidio”.

“La descripción que hace san Pablo del 
mundo pagano de su tiempo es muy se-
mejante a la que podríamos hacer del París 
de hoy. ¿Cuál fue la actitud de los cristia-
nos? Muy sencilla. En primer lugar, que-
darse allí. Decía Tertuliano: ‘No nos iremos, 
aunque os irritemos con nuestras negativas. 
Acepamos de vosotros lo bueno. Somos 
absolutamente iguales a los demás. Pero 
hay un cierto número de cosas a las que 
decimos: ¡no!’ ”.

“Los únicos maestros que encuentra 
hoy la juventud son unos maestros de re-
volución y de impugnación: unos maestros 
de nihilismo”.

“El drama consiste en la ausencia del 
cristianismo en el mundo del pensamiento. 
No faltan, ciertamente, los escritores, los 
filósofos y los periodistas cristianos. Sin 
embargo, estamos padeciendo un serio 
déficit en ese campo. Ello se debe a diver-
sas razones. Ante todo, ha habido entre los 
cristianos un desconocimiento de la im-
portancia del pensamiento como forma 
eminente del servicio. Han estado preo-
cupados por la acción social o pastoral. 

El tiempo de la cólera
Pero han abandonado en manos del ateís-
mo los importantes campos de la literatura, 
de la filosofía, del cine”…

Los cristianos han menospreciado de-
masiado la inteligencia. Demasiado a me-
nudo han dejado la cultura en manos de 
los incrédulos. Indudablemente, éste es 
uno de los grandes errores del cristianismo 
contemporáneo. El resultado es que espí-
ritus más exigentes no encuentran res-
puesta a sus interrogantes”.

“Hace falta que los cristianos se sacudan 
los complejos de culpabilidad masoquista, 
los terrores ante los falsos prestigios de la 
inteligencia del día, el morboso placer de 
la autocrítica. Es necesario que se decidan 
a cantar gozosamente la alabanza de la 
Trinidad, la esperanza de la resurrección, 
el gozo de la Eucaristía… La juventud tiene 
sed de absoluto. La tragedia, hoy, consiste 
en la dimisión de los que tendrían que 
saciar esa sed”.

 “No hay nada que desagrade tanto como 
una Iglesia que disimule su mensaje para 
lograr que lo acepten, lo cual, por otra parte, 
no engaña a nadie. Lo que se le pide es 
que demuestre cómo ese mensaje respon-
de al interrogante del hombre de hoy acer-
ca de Dios… Lo que se pide a las Iglesias 
no es que se callen con respecto a Dios: 
lo que se les pide es que hablen bien de 
Él”.

OPINIÓN/

“No son los ataques desde el exterior lo 
que constituye hoy el gran peligro para 
el porvernir de la fe”.  
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CON EL OBJETIVO DE CONTINUAR con su 
labor catequética y ayuda en remotas co-
munidades del Líbano, ACN donó una ca-
mioneta a las Hermanas del Santísimo 
Sacramento.

Gracias a la labor de las religiosas, nu-
merosas comunidades libanesas pueden 
acceder a la catequesis, asistir a jornadas 
de retiros, tener acompañamiento espiri-
tual, dar cuidado a adultos mayores y pro-
porcionar asistencia médica. 

La congregación de las Hermanas del 
Santísimo Sacramento fue fundada en 1966 
con el objetivo de ayudar a chicas jóvenes 
a adquirir una formación como modistas 
y de proporcionar asistencia médica a 
personas necesitadas, pero con el tiempo, 
sus tareas fueron en aumento. 

Actualmente, los ocho conventos de las 
Hermanas del Santísimo Sacramento están 
ubicados en las zonas rurales del Líbano, 
donde la pobreza es extrema. Por ello,  las 
religiosas necesitan un auto para visitar 
las aldeas más remotas. 

En los últimos años la situación en Lí-
bano se ha deteriorado drásticamente 
debido a la guerra en Siria, la cual ha 

provocado la llegada de 1.5 millones de 
refugiados a territorio libanés. 

Asimismo, la situación se agrava debido 
a las altas tasas de desempleo, aunado a 
la grave crisis económica y política que 
inició en 2019. La moneda libanesa ha 
perdido más del 80% de su valor en menos 
de un año, hay bancos están al borde de 
la quiebra y los precios de los alimentos 
básicos se han cuadruplicado.

Muchas familias luchan por sobrevivir 
y la desesperación aumenta y es por ello 
que la ayuda y la fe de las Hermanas del 
Santísimo Sacramento es tan importante 
para este país del Medio Oriente

Una camioneta lleva 
esperanza a zonas 
rurales de Líbano
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

Por primera vez, el skateboarding 
se incluyó como una disciplina 
olímpica, y en ella un gran número 
de atletas mujeres demostraron su 
destreza. Es el caso de la brasileña 
Pâmela Rosa, quien llevó un ‘as ba-
jo la manga’: a Nuestra Señora de 
Aparecida tatuada en un brazo. En 
una entrevista, la deportista habló 

sobre su gran devoción a la patro-
na de Brasil, quien le ayudó a ganar 
sus primeros X-Games. La joven de 
22 años debutó el pasado 25 de ju-
lio en Tokio 2020, quedando en 
décimo lugar. Aunque no entró al 
medallero, a través de sus redes 
sociales agradeció a Dios y la Vir-
gen por estar en la justa deportiva. 

BREVES
DEL MUNDO
Nuestra Sra. de Aparecida la acompañó a Tokio 2020 

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Japón

El investigador español, historiador y espe-
cialista en la Edad Media, David Catalunya, se 
ha trasladado a Jerusalén para estudiar y re-
construir  el que probablemente sea el  órga-
no más antiguo, informó el diario El 
Confidencial.  Se trata de un instrumento del 
siglo XII que fue descubierto por arqueólogos 
en Belén y que ha sido conservado por los 
franciscanos. Esta restauración ayudará a 
comprender cómo fue que el instrumento co-
menzó a usarse en la Iglesia. 

Musicólogo reconstruye 
el órgano más antiguo

Israel
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EL PAPA FRANCISCO publicó este mes el 
motu proprio ‘Traditionis custodes’, que 
establece nuevas disposiciones para la 
celebración de la Misa extraordinaria del 
Rito Latino, también conocida como Misa 
Tridentina.

Las nuevas medidas devuelven al obis-
po la decisión de permitir o no la celebra-
ción de Misas Tridentinas en su territorio. 
Estas son algunas de las disposiciones 
principales, que serán veladas por las Di-
casterios de Culto y de la Vida Religiosa:

1. Las Misas con el rito antiguo ya no 
se celebrarán en las iglesias parroquiales; 
el obispo determinará la iglesia y los días 
de celebración.

2. Las lecturas serán “en lengua verná-
cula” utilizando las traducciones aprobadas 
por las Conferencias Episcopales.

3. El celebrante será un sacerdote de-
legado por el obispo. El obispo también 
es responsable de verificar si es oportuno 
o no mantener las celebraciones según el 
antiguo Misal, comprobando su “utilidad 
efectiva para el crecimiento espiritual”.

4. El obispo “se preocupará de no au-
torizar la creación de nuevos grupos”.

5. Los sacerdotes ordenados después 
de la publicación del Motu proprio que 
pretendan utilizar el Misal preconciliar 
deberán presentar una solicitud al obispo. 
Los que ya lo hacen, deben pedirle per-
miso para seguir utilizándolo. 

Nuevas normas a 
la Misa en Latín
Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

La celebración de la Misa Tridentina. 

L as campañas de noticias falsas 
o ‘fake news’, que tienen el 
objetivo de desinformar o 
crear escándalo, también han 

afectado a la Iglesia Católica y, en particular, 
al Papa Francisco, a quien han tachado de 
“ser un Papa comunista”, aseguró Andrea 
Tornielli, Director Editorial del Dicasterio 
para la Comunicación de la Santa Sede.

Tornielli participó el pasado 19 de julio  
en el Encuentro Nacional de Pastoral de 
la Comunicación, que organizó la Confe-
rencia del Episcopado Mexicano (CEM). Ahí 
enumeró algunas mentiras y falsedades 
que se han dicho sobre el Papa Francisco 
desde que comenzó su pontificado en 2013.

“Con el término ‘fake news’ nos referi-
mos a artículos o publicaciones en las 

Este es un ejemplo de las 
tantas noticias falsas que se 
lanzan en las redes sociales 
contra el Papa Francisco. 

‘Fake news’ contra 
el Papa Francisco 

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

redes sociales, que contienen información 
inventada, engañosa o desinformada, hecha 
pública con la intención deliberada de 
desinformar, crear escándalo a través de 
los medios de comunicación o de atraer 
clics en internet”.

Por desgracia, esa falsa información 
puede afectar a la comunidad, dijo. Como 
ejemplo de una de las noticias falsas contra 
el Papa Francisco está la que asegura que 
pertenece a la masonería. Como ‘prueba’, 
muestran una fotografía en la que aparece, 
supuestamente, besando la mano de pro-
minentes masones. 

Esta misma imagen ha circulado en 
diversos idiomas, ya sea con la información 
falsa de la masonería o asegurando incluso 
que son los magnates Rothschild o 
Rockefeller.

En realidad, las personas que acompa-
ñan al Papa en esa foto –que acompaña 
esta nota- son de sobrevivientes de los 
campos de concentración nazis de la II 
Guerra Mundial.

“Esto ocurrió dentro del memorial de 
la Shoa (el holocausto) en Jerusalén, du-
rante la visita del papa a Israel en 2014 (…) 
El Papa besó la mano de todos ellos como 
una señal de respeto”.

El Papa Francisco con sobrevivientes del holocausto, foto de 2014.  

LA VOZ DEL PAPA/
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